
1 

 屯門區議會 

2014-2015 年地區設施管理委員會轄下  

屯門綠化事宜工作小組 

第三次會議記錄  

日 期 ： 20 15 年 3 月 1 8 日 （ 星 期 三 ）

時 間 ： 下 午 3 時 正  

地 點 ： 屯 門 區 議 會 會 議 室  

出 席 者 ：  

列 席 者 ：  

朱 耀 華 先 生 屯 門 區 議 員  

鮑 樂 善 女 士 康 樂 及 文 化 事 務 署 屯 門 區 副 康 樂 事 務 經 理 二  

譚 燕 婷 女 士 康 樂 及 文 化 事 務 署 康 樂 事 務 經 理 (樹 木 )新 界 北  

黃 舜 賢 先 生 康 樂 及 文 化 事 務 署 屯 門 區 助 理 康 樂 事 務 經 理 （ 分 區 支 援 ）

黃 志 威 先 生 路 政 署 工 程 師 3 /屯 門 路  

許 志 鴻 先 生 路 政 署 工 程 項 目 統 籌 2 /緩 減 噪 音  

張 建 強 先 生 萬 利 仕 （ 亞 洲 ） 顧 問 有 限 公 司 董 事  

郭 嘉 宏 先 生 萬 利 仕 （ 亞 洲 ） 顧 問 有 限 公 司 項 目 工 程 師  

黃 廣 信 先 生 萬 利 仕 （ 亞 洲 ） 顧 問 有 限 公 司 園 境 顧 問  

戴 尚 能 先 生 艾 奕 康 顧 問 有 限 公 司 基 建 董 事  

司 徒 康 先 生 艾 奕 康 顧 問 有 限 公 司 首 席 工 程 師  

陳 蔚 慈 女 士 艾 奕 康 顧 問 有 限 公 司 工 程 師  

王 佑 明 先 生 滙 林 雅 境 景 觀 規 劃 設 計 有 限 公 司 項 目 園 境 師  

單 家 驊 先 生 綠色力量高級環境事務經理  

蘇 安 敏 女 士 綠色力量助理高級教育主任  

余 健 綱 先 生 綠色力量助理教育主任  

胡 慧 敏 女 士 屯門民政事務處行政主任（區議會）三  

蘇 炤 成 先 生 （ 召 集 人 ） 屯 門 區 議 員  

梁 健 文 先 生 ,  B B S ,  M H  屯 門 區 議 會 副 主 席

李 洪 森 先 生 ,  M H   屯 門 區 議 員

林 頌 鎧 先 生  屯 門 區 議 員

朱 順 雅 女 士  屯 門 區 議 員

蘇 嘉 雯 女 士  屯 門 區 議 員

梁 詩 淇 女 士 （ 秘 書 ）  屯 門 民 政 事 務 處 活 動 統 籌 員 （ 區 議 會 ） 二



 2 

缺 席 者 ：  

陶 錫 源 先 生 ,  M H  屯 門 區 議 員  

何 君 堯 先 生  屯 門 區 議 員  
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 負責人  

(一 ) 通過上次會議記錄   

  

屯門綠化事宜工作小組（下稱「工作小組」）一致通過第二次會議的

會議記錄。  

 

  

(二 ) 討論事項   

  

(1)  屯門公路（市中心段）加建隔音屏障工程植樹事宜   

  

2.  萬利仕（亞洲）顧問有限公司（下稱「萬利仕」）郭嘉宏先生以投影

片（附件一）匯報有關屯門公路市中心段加建隔音屏障工程補償植樹計劃

的最新安排。他表示，因應工作小組的要求，萬利仕已更新樹木補償方

案，但建議維持於屯門公路兩旁種植狐尾椰子。  

 

  

3.  萬利仕黃廣信先生表示，由於屯門公路兩旁種植位置毗鄰隔音屏障

而不夠寬敞，供樹木生長空間有限（部分位置只約兩米寬）。種植不分枝

的狐尾椰子，可避免雀鳥糞便污染隔音屏障及附近環境、植物根部伸展

而破壞隔音屏障結構及植物健康狀況不佳等問題。  

 

  

4.  有成員查詢日後由哪個部門負責清理植物的枯葉、保養及栽種 50 株

狐尾椰子的位置。同時，有成員詢問於上次會議中，工作小組建議的區

內額外補種地點的進度。另外，召集人指出於麒麟崗公眾公園種植的狐

尾椰子存活率偏低及樹木形態不美觀，故他反對種植狐尾椰子。  

 

  

（會後補註：會後，路政署及顧問公司補充表示，於麒麟崗公眾公園種

植的品種應為同屬棕櫚樹種的魚尾葵。）  

 

  

5.  萬利仕黃先生指出，由於麒麟崗公眾公園的種植地點受附近的擋土

牆及斜坡影響，導致去水位淤塞才該處種植的棕櫚樹根部腐爛至死。根

據他多年經驗，狐尾椰子只需兩年修剪一次，加上其根部並不會破壞隔

音屏障結構，故適合種植於屯門公路兩旁。另外，萬利仕正待康樂及文

化事務署（下稱「康文署」）審批於個別地點額外補種樹木的安排。  

 

  

6.  康文署譚燕婷女士表示，由於屯門公路兩旁為隔音屏障及部分行人

路面狹窄，故認為種植較少橫枝的狐尾椰子較為合適。  

 

  

7.  工作小組一致認為，狐尾椰子的形態及特性可避免因惡劣天氣而倒

塌的危險，加上萬利仕於市區成功種植狐尾椰子的經驗，故一致同意原

有種植狐尾椰子的方案。工作小組請路政署按工作小組意見修訂方案

後，再向工作小組匯報進度，以提高工程的透明度。  
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 負責人  

8.  召集人請秘書處安排於兩個月內進行會議，讓署方及顧問公司向工

作小組報告進度。  

路 政 署 、  

萬 利 仕 、  

秘 書 處  

  

(2)  綠色力量市區綠化計劃   

  

9.  綠色力量單家驊先生以投影片（附件二）簡介綠色力量市區綠化計

劃，此計劃現時有 13 個綠化地點。他表示，上述計劃已得到大部分政府

部門的正面回應，並獲屯門民政事務處同意於 24 個月保養期後負責硬件

（即纖維花盆）的保養。目前，綠色力量尚待食物及環境衞生署（下稱「食

環署」）就有關 24 個月保養期後建議由署方負責清理花槽及樹穴內垃圾的

回應。此外，綠色力量已於 2015 年 3 月完成初期的招標工作，並將由碧

瑤綠色集團承接是項工程。他表示，綠色力量稍後會把 13 個綠化地點的

資料再交予主要政府部門傳閱，以及諮詢屯門區議會。他預計工程可於

2015 年 5 月展開。  

 

  

10.  工作小組一致支持綠色力量的方案，並建議綠色力量應彈性處理個

別種植地點的招標安排。另有成員詢問市區綠化計劃中的 13 個綠化地點

及預計整個工程的完工日期。  

 

  

11.  綠色力量單先生回應表示，他們會彈性處理個別種植地點的招標安

排，而計劃中 13 個綠化地點維持不變，種植地點詳見附件二，惟因為地

點 9（嗚琴路近建發工業中心段）的種植地點貼近牆身，故其綠化點刪減

至 4 個。他另表示整個植樹工程可於 2015 年 8 月完成。  

 

  

12.  有 成 員 建 議 綠 色 力 量 盡 早 落 實 計 劃 ， 並 於 工 程 展 開 時 通 知 當 區 議

員。另外，召集人詢問有關石排頭路中央欄杆位置種植樹木的建議，是

否市區綠化計劃內的工程內容。  

 

  

13.  綠色力量單先生表示，石排頭路中央欄杆位置種植樹木的建議 是市

區綠化計劃的工程內容（即地點 22），並已獲路政署及運輸署同意。  

 

  

14.  召集人請綠色力量繼續跟進，並適時向工作小組匯報進度。  綠 色 力 量  

  

(3)  青山公路青山灣段擴闊工程樹木補償方案   

  

15.  艾奕康顧問有限公司（下稱「艾奕康」）司徒康先生以投影片（附件

三）簡介有關青山公路青山灣段擴闊工程樹木補償方案的安排。他表示路

政署已聘請獨立樹木專家檢視樹木補償方案的建議，現時建議補償樹木

的總數為 330 棵。為配合屯門區《綠化總綱圖》，建議於麒麟崗公眾公園

至國際十字路會一帶主要種植福木、欖仁樹、大葉紫薇及長葉暗羅等植

物。  
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 負責人  

  

16.  有成員提出意見及提問如下：  

(a)  認為署方除了向本工作小組報告外，亦應繼續於屯門區內交通問

題工作小組匯報工程進度；  

(b)  指出獨立樹木專家的建議與艾奕康的補償樹木總數有異，詢問艾

奕康計算補償樹木總數的方法；  

(c)  查詢於中央分隔帶種植其他樹種的可行性；  

(d)  建議種植四季分明的樹種；  

(e)  建議於中央分隔帶種植相同的樹種；  

(f)  查詢植物是否種植在兩米寬的行人路上；  

(g)  建議路政署可就樹木補償方案繼續諮詢附近的民居；以及  

(h)  查詢棕月灣移植樹木後，再補種樹木的原因。  

 

  

17.  召集人認為福木的形態未如理想，他就補償樹木的樹種作出建議如

下，希望路政署可加以考慮：  

 

路段  原建議樹種  召集人建議  

麒麟崗公眾公園  福木  以楓香代替  

松苑一帶  福木  

以其他的  

樹種代替  

(如 :羅漢松 ) 

惠民園  福木及欖仁樹  以其他樹種代替福木  

入境事務中心  

對出中央分隔帶  
福木  以棕櫚樹種代替  

擬建的珠海學院  

對出中央分隔帶  
福木  以棕櫚樹種代替  

滿發里  福木  

以其他的  

樹種代替  

(如 :羅漢松 ) 

國際十字路會  福木及大葉紫薇  
全以大葉紫薇代替福

木  

春和海景花園至  

香港黃金海岸第一期

對出中央分隔帶  

福木  以棕櫚樹種代替  

 

 

  

18.  成員續發表第二輪意見及提問如下：  

(a)  贊成召集人的建議；  

(b)  認為艾奕康的植樹建議需要切合屯門區《綠化總綱圖》的主題；  

(c)  認為中央分隔帶種植棕櫚樹種更合適，所以應統一於中央分隔帶

種植棕櫚樹種以配合當區的環境；  

(d)  建議於路旁種植四季分明的品種，如楓香、宮粉羊蹄甲及杜鵑花

等；  
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 負責人  

(e)  希望署方以「大花紫薇」名稱替代「大葉紫薇」；  

(f)  希望署方提供更多樹種的選擇予工作小組及當區居民考慮；  

(g)  建議署方邀請當區居民或團體進行植樹活動，以加強對社區的歸

屬感；以及  

(h)  建議路政署與區議會及居民就樹木補償方案達成共識後，才向立

法會財務委員會申請撥款。  

  

19.  路政署黃志威先生表示，署方會考慮有關樹種及植樹活動的意見，

並會繼續於屯門區內交通問題工作小組就是項工程進行匯報 及諮詢當區

居民。  

 

  

20.  艾奕康戴尚能先生回應表示，大部分補種樹木均栽種於 2 米闊的行人

路以外。  

 

  

21.  滙林雅境景觀規劃設計有限公司王佑明先生補充表示，顧問公司分別

按「黃金海岸」、「三聖」及「大自然」的主題段，種植相應的花香植物

及灌木品種。他們計劃於部分中央分隔帶底部種植杜鵑花，並會盡量保留

原有綠化帶的樹木，以及於附近種植或移植相同品種的樹木。另外，艾奕

康除了參考種植指引，亦會考慮中央分隔帶的種植空間、灌溉安排及行車

視線等因素，揀選合適的高枝幹品種種植。  

 

  

22.  召集人表示，考慮到區議會將於本年 9 月休會及署方擬於 2016 年第一

季開展工程，他認為署方可先申請撥款，並提議工作小組在兩個月內進行

會議，以作跟進。  

艾 奕 康 、  

路 政 署 、  

秘 書 處  

  

(三 ) 其他事項   

  

23.  有成員指出在上一次會議中，曾就「屯門公路市中心段交通改善工程

設計及建造」補償植樹計劃中，於寶田區種植的數棵紫玉蘭忽然消失的問

題向相關工程承辦商查詢。然而， 她發現康文署近日才在相同位置補種

宮粉羊蹄甲，並查詢當中的因由。  

 

  

24.  康文署譚女士表示，上址的紫玉蘭因枯萎而被移除。考慮到該品種

並不適合於上述位置種植，故署方改以 5 棵宮粉羊蹄甲補種於上址。又因

秋冬時分屬旱季，不利植物生長，故署方延至春天才進行補種，以增加

新樹的存活率。有關的種植工作已於本年 3 月 10 日完成。  

 

  

25.  有成員認為康文署應主動了解及積極跟進事項，並請署方就種植的

進展與當區議員聯絡。  

康 文 署  

  

26.  既無其他事項，召集人宣佈會議在下午 4 時 50 分結束。  秘 書 處  
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 負責人  

(四 ) 下次會議日期   

  

27.  下次會議日期待定。   

 

屯門區議會秘書處  

日期： 2015 年 3 月 20 日  

檔號：HAD TM DC/13/35/DFMC/8 pt.3 



附件一











附件二









附件三






